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行政長官林鄭月娥在去
年的施政報告中提出「三
隧分流」方案，上調私家

車、的士及電單車過紅隧及東隧的隧道
費，補貼西隧的隧道費。近日，林鄭月
娥指出，中環及灣仔繞道正式開通是實
施「三隧分流」的良好契機。但是，目
前的「三隧分流」方案未得到立法會大
多數議員的支持，政府已撤回有關動
議，並會在隨後的一兩個月繼續積極全
面游說議員，希望爭取他們的支持，推
進有關工作。
其實，一般市民、運輸業界、學者和

相關專業團體，不少都支持政府提出的
「三隧分流」方案。「三隧分流」調整
三條過海隧道的收費，引導車輛分流，
可改善交通長期堵塞狀況，令社會得
益，對空氣環境亦有正面影響，各界應
鼎力支持方案。
相信市民對過海交通堵塞的情況並不陌

生，現時紅隧和東隧早晚繁忙時段的塞車
嚴重，早已超出兩條隧道的容量。因為隧
道嚴重堵塞，又波及非過海交通，令香港
和九龍的交通都造成不良影響。相比之
下，西隧車流量卻不飽和，加上中環灣仔
繞道通車，可以利用西隧減輕紅隧和東隧
的擠塞情況。
「三隧分流」方案，通過降低使用西隧

車輛的隧道費，上調紅隧和東隧的隧道
費，以經濟誘因驅使部分現時使用紅隧或
東隧的車輛改用西隧，以達至分流的效
果。方案可縮短車輛過海時間，紓緩紅隧
和東隧壓力，而交通的改善，有利香港物
流行業運作，提升社會運作效率，對於經
濟發展大有裨益。
「三隧分流」方案對於搭乘路面公共交

通工具的乘客也帶來好處，大大減少乘客
的乘車時間，對於無法躲避交通高峰期的
上班族來說是好消息，市民不再擔憂塞車
耗費大量時間，另一方面減少車輛排放的
二氧化碳，改善空氣質素。

一言蔽之，「三隧分流」方案是改善過
海交通，是一舉多得的惠民方案。社會各
界包括立法會議員應積極回應，向政府提
出建設性意見，推動方案盡快落實，消除
本港過海交通長期堵塞之苦。

張學修 港區全國政協委
員

警隊、廉署、律政司和法
院，向來是維護法治的支
柱，但在近年愈趨二分異化

的社會氛圍下，這些法治支柱都逐漸淪為
政治磨心，而警隊更是首當其衝，率先被
捲進政治暴風眼。公職人員若有犯錯理當
受罰，但當局亦需要制訂辱警罪和侮辱公
職人員罪，並提供足夠裝備和支援，使警
務人員在使用武力和應付示威暴徒時有法
可依、有規可循，避免淪為政爭戰靶或政
治出氣袋。
在法治社會，守法是執法人員的天

職，也是公民的基本責任，雖然角色
「對立」，但都不容以我為尊，以個人
情緒或理念去凌駕或踐踏法紀。在非法
「佔中」和「旺暴」期間，警務人員為
了恢復社會秩序和經濟民生，公而忘私
地不分晝夜連續執勤，又要面對示威者
和網民的侮辱性和衝擊底線式挑釁，承
受着接近臨界點的巨大壓力。本着同理
心，大家應對警隊的貢獻和表現，給予
肯定和支持。
面對亂象，即將退休的警司朱經緯仍勇

於承擔，親赴現場最前線，參與指揮和驅
趕嘯聚起哄人群，其間有路過途人被他手
持的警棍擊中，在混亂的驅趕現場，這些
肢體碰撞屬慣常事，大家都不太在意，但
隨着事件被鬧大，事主才追加投訴。朱經
緯一方澄清這是執法而不是暴力鎮壓，但
法院信納事主的說法，並指法律不容許任
何人任意使用武力去達到目的，判處監禁
屬合理範圍。兩邊說法各有理據，當中有
否受輿論影響，不得而知，但港人心中也
有定論。
朱經緯案終極上訴被拒，標誌案件劃上

句號，應否定罪和判刑輕重已無關宏旨，
但由此帶出兩個重要訊息，第一是執法者
有責任缺保障，隨時淪為「被執法者」；
第二是法院裁決不能收窄政治鴻溝和彌合
政治裂縫，相反可能令未癒合「傷口」進
一步撕裂。
令人扼腕的是，接連有警務人員依法

依指令真誠執法，結果卻被指是法律不
容，鋃鐺入獄、前途盡毀，公平嗎？公
道嗎？警隊士氣受打擊，這是市民願見
的嗎？
綜觀海內外經驗，社會政治化，會令

相關法例、程序及指引，變得落伍「離
地」，未能配合時代變遷，執法人員亦
漸趨裡外不是人，動輒得咎之餘，也易
成為異見者的宣洩對象。因此， 當局需
訂立辱警罪和侮辱公職人員罪，借助一
套整全的使用武力和處理示威者指引，
讓他們在執勤時有例可循，有法作保
障。
平情而論，辱警罪和侮辱公職人員罪雖

有爭議，但若拖延立法，只會令公職人員
執法畏手畏腳，讓反對派有恃無恐，當局
有責任盡快立法，以正視聽，重建包容理
性守法的社會風氣。
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黃之鋒一意孤行反國歌法自暴其醜
《國歌條例草案》正式在立法會進行首讀及二讀。國歌法草案自推出之後，儘管反對派

及其喉舌不斷地炒作、抹黑，但依然掀不起波瀾，連反對派人士私下也直言，反國歌法難

以引起市民反應，因為市民已經「死心」云云。市民真的是「死心」嗎？這不過是反對派

的藉口而已，反國歌法缺乏迴響，反應冷淡，不是什麼市民「死心」，而是絕大多數市民

都認同捍衛國歌的大原則，認為需要通過立法捍衛國歌尊嚴。而且，絕大多數市民不會也

沒有想過去侮辱國歌，有關罰則根本與他們無關，自然不會如反對派以及「自決派」分子

般作賊心虛，惶惶不可終日，對國歌法反應激烈。

郭中行 資深評論員

然而，反國歌法是反對派的總立場，也是外國主
子交付的「硬任務」，明知民意不在自己一邊，但
為了執行主子的任務，反對派也要一反到底。「香
港眾志」更加表現「勇武」，早已有案底在身的
「香港眾志」秘書長黃之鋒，昨日就帶同「傀儡主
席」林朗彥、成員周庭等人，衝上政總東翼前地花
槽上示威，反對國歌法立法，並與保安發生衝突。
「香港眾志」一眾在大呼小叫之後迅速離開，整個
所謂「勇武抗爭」反維持5分鐘，堪稱近期反對派
又一次「快閃抗爭」。

「快閃抗爭」應被追究刑責
當然，不能因為抗爭「快閃」以及胡

鬧，就可以讓他們逃避刑責。法庭
早已就政總東翼前地的案件作

出判刑，明確表示有關地
方絕不容許非法

闖入及侵

佔，更不能因為政治原因而強闖政府總部。因此，
對於「香港眾志」的違法行為，當局理應依法作出
追究。昨日有關罪行人證物證俱在，恐怕黃之鋒等
人將難逃刑責，套用公民黨楊岳橋的「名言」，
「眾志」一眾將可以「因為案底而令人生變得更精
彩」。
黃之鋒現在反國歌法的手段似曾相識，其實就是

重施當年反國教的故伎，當年反國教一役，令黃之
鋒一夜成名，更成為外國主子的「入幕之賓」，對
他扶持不遺餘力，對他寄予厚望。然而，黃之鋒的
政治生命卻是興也勃焉，亡也忽焉，很快光環已經
消耗淨盡。
如今，黃之鋒更因為「自決」立場被拒於選舉大

門，進入建制架構無望，「香港眾志」亦一鋪清
袋，徹底淪為壓力團體或如「人民力量」之流的小
丑抗爭組織，黃之鋒已經沒有多少可利用的政治價
值。所以，當他看到反對派反國歌法不力，立即搶
出來擔起反國歌的大旗，政治炒作照辦煮碗，企圖
「食老本」，重演當年反國教一役，拉抬自身人

氣，挽救政治生命。

黃之鋒政治能量消耗淨盡
「香港眾志」的小丑表現在社會上掀不起一絲波

瀾，但在網上卻引起大批「本土自決派」的嘲笑，
笑他們無膽，做小丑，連反對派也沒有出來配合聲
援。黃之鋒本以為可以得到掌聲，誰知得到的卻是
四方八面的嘲笑與不齒，這一方面說明反國歌法不
得人心，市民經過反國教、非法「佔中」、「旺角
暴亂」等一連串政治風波及騷亂之後，已經對這些
違法抗爭行為反感甚至厭倦，反對派的任何炒作難
以得到市民支持；另一方面也說明黃之鋒已是過氣
政客，在社會上沒有多少影響力。
「香港眾志」樹倒猢猻散，只剩下小貓三

四隻，黃之鋒還以為可以一呼百應，結
果卻是一沉百踩，本想向主子邀
功，反而露出了底牌，最
終自暴其醜。

近日，世界銀行等國際組織都把
2019環球經濟預期的焦點，放在中
美貿易糾紛，以及中國經濟放緩之

上。正如前美國總統卡特所言，不管兩國如何走過
高峰低谷，中美之間的起與伏，已然成為世上影響
力最大的雙邊關係。華府及其盟友如何處理華為問
題及中美貿易安排，副總理劉鶴訪美將如何推進雙
方貿易談判，刻下仍屬未知之數。

東北亞格局變化影響重要
在此期間，東北亞的政經格局，卻無時無刻不處

於微妙而互相牽扯的變化之中。因此，我們關心亞
太局勢，當然要顧及宏觀的中美層面，而日、俄、
韓、朝就各自政經、安全議題的出牌，也同樣不能
忽視。當中，國家主席習近平應朝鮮委員長金正恩
之邀將訪問平壤，以及日本首相安倍晉三抵達莫斯
科，與俄羅斯總統普京會談，對東北亞地緣格局帶
來的重要影響，亦值得注視。

可以說，就是因為亞太戰略格局及其潛在的重
大利益，且具有急遽變動之可能，太平洋表面的
平靜，其實暗潮洶湧，也暗藏機遇。在「失去30
年」之後，日本經過兩個自民黨長期的執政期，
一個是小泉純一郎時期，另一個則是眼前的安倍
晉三時期。相比起小泉，安倍作為「官三代」，
一開始是讓國內外並不看好的「世家子」，這一
點，更因其首度拜相時，因腸胃不適辭任而一度
坐實。
有意思的是，安倍下台，間接開啟了自民黨首度

長期失去政權。然而，安倍重奪政權後，日本民眾

對自民黨的信心與支持度，卻創下逾10年來的新
高。安倍的經濟政策，或許進取不足、穩健有餘，
但外交方面，卻算可圈可點。在重新鞏固美日同盟
關係的框架下，日本全面開拓與中國、歐盟以及其
他亞太國家的關係。
如今，對俄關係成為安倍對外工作一個渴求的突

破點。日俄之間，要全面、有序解決南千島群島
（北方四島）問題着實不易，雙方國內都有強大的
民族主義力量要求政府捍衛領土主權。然而，在發
展市場、推進貿易、開拓北極航線方面，東京與莫
斯科確實有不少潛在的共同利益。
隨着中美在太平洋地區的優勢地位確立，作為傳

統強國的日俄，不想被邊緣
化。日俄即使綜合國力想要拉
近與世界第一、第二大經濟體
的距離已不現實，然則，透過
深入合作、強化互動，尋找、
確立各自在亞太變局中的角
色，避免被完全邊緣化，是日
俄共同的戰略思維。
因此，無論是東京還是莫斯

科，都希望在全球或地區層
面，找到戰略支撐點，與第三
國建立盟友、準盟友關係。然
而，這無礙日俄兩國建立外
交、安全的合作關係。

以經貿一體化促和平昌盛
在此大背景下，透過國家元

首互訪，中朝的緊密合作關係，不只是傳統革命友
誼的延續，同時也指向未來。中國有必要投放更多
精力與資源，提升與朝韓的合作層次與工作廣度；
同時，鞏固美、朝、韓的互動成果，亦會為中國安
全環境帶來紅利。
當朝鮮半島由談判走向和平、由和平走向合作，

中國是朝韓以外，最有條件作實質參與的持份者。
以中朝韓高度互信、良性互動為基礎，將日俄納入
東北亞安全體系，才能為地區經貿合作提供政治保
障。最終，經貿、投資一體化後的東北亞，乃至整
個東亞，才可能打破冷戰以來的軍事藩籬，達至永
遠和平昌盛。

中朝日俄互動頻繁 構築政經協作機制
許楨 香港智明研究所研究總監

踏入服務高峰期，市民對公立醫院服務需求激
增。前線兩萬多名護士面對極大的工作壓力，我們
完全明白及關注，亦一直想盡任何方法應對，希望
可以紓緩前線同事壓力之餘，也減低對病人的影
響。
百多名護士早前在集會上訴說工作困境，我們完

全理解同事的感受。同事提及申請特別津貼關卡重
重。我們一直簡化申請手續，就是希望鼓勵更多同
事參與。我已指示醫院負責管理的同事再檢視申請
程序，確保前線護士可以少一分繁瑣，多一分專注
在病人身上。

至於臨床督導方面，我們會繼續招聘更多在外頭
或已退休的資深護士到病房指導年資較淺的護士，
以加強對病人的照顧。
醫管局在購買儀器方面的資源並不缺少。我早前

往醫院探望同事時，亦特別走到儲存儀器的房間看
一看，工作是需要儀器幫助才可令病人有妥善照
顧。集會上，有同事指儀器較舊，我會要求醫院護
理部再核對一次，若需要更換就立刻提出。
人手是最令人頭痛的問題。今年醫管局會招聘二

千二百多名護士，填補流失外，約有八百人屬於新
增加的人手。但請大家不要擔心我們會以此二千二

百目標為限制，就算目標達到，醫管局仍會繼續招
聘護士，以應付現時激增的服務需求，我們亦會積
極招募兼職護士，又或聘用護士學生在病房協助照
顧病人。兩個多月後便踏入新財政年度，我們亦會
繼續努力朝這方向招聘更多全職護士。另外，醫管
局計劃來年增加超過一百個資深護師的職位，挽留
資深的前線同事。
我們希望亦願意聽取每一位前線護士的意見，不

論妳有沒有走上街頭，我們都會重視，眼前是極大
的難關，我承諾會繼續盡方法為前線同事紓緩工作
壓力，一起面對，一起解決。

致前線護士：會盡方法紓緩工作壓力
潘恩榮 醫院管理局總護理行政經理
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香港藝術館翻新工程及西九M+博
物館將分別於今年竣工，不少博物館
迷已經對這兩個國際級博物館將舉辦

的展覽引頸以待。現時，康文署旗下共有十七所博
物館，近年不乏大受歡迎的展覽。展覽成效昭彰除
了因為策展具質素外，以科技元素提升展覽的趣味
性亦應記一功。

現今已是數碼年代，展覽中加入QR Code、
RFID等科技，利用短片、遊戲、AR等方式跟觀
眾互動並非新鮮事。而且，科技應用得宜其實能
協助優化博物館的營運。如台灣的博物館已實地
應用Beacon低功耗藍牙技術，準確地將參觀者
定位，收集和分析後的大數據，能助策展人了解
各參觀者的遊覽路線及各項展品的受歡迎程度。

可見，若博物館能增添受歡迎的互動元素，既提
升參觀者的學習成效，亦助博物館掌握大眾口
味，有利日後策劃更具特色和民眾感興趣的展
覽。

另外，香港地少人多，早前不少展覽都大排長
龍，場內水洩不通，如科技運用得宜能有效紓緩有
關問題。筆者印象最深刻肯定是香港科學館2017年
度的重點展覽「永生傳說──透視古埃及文明」，
在4個月的展期內共接待了逾85萬觀眾，平均來說
每天參觀人次超過7,000人。作為參觀者，能親身
到場欣賞珍貴展藏當然雀躍。可是當場地超負荷
時，參觀者只能匆匆一瞥而去，囫圇吞棗，失望而
回，實有失展覽原本的教育原意。
另一值得提及的是2018年度文化博物館的「數碼

敦煌──天上人間的故事」，透過數碼化的保護技
術，結合多項嶄新多媒體節目體驗，如VR技術，引
領參觀者深入了解敦煌文化。在參觀期間，筆者不
時勾起數年前參觀莫高窟的回憶，像真度之高，恍
如置身石窟現場。
其實，政府可以考慮對大受歡迎的展覽，進一步

提供遙距VR或3D視頻，讓已購票的參觀者可以安
坐家中重溫展覽精華部分，藉此提高展覽的環境質
素。同時，透過網絡參觀更可以擴大展覽的受眾範
圍，提高推廣文化的成效。

筆者認為香港博物館展覽旨在向市民大眾推廣不
同文化，改變「文化沙漠」的刻板印象。博物館投
入科技的應用固然是大方向，但策展者切記不忘初
心，忌盲目為追潮流而「潮流」。

應用新科技提升博物館展覽成效
曾麗君 香港青賢智匯副秘書長

■圖為日俄有領土爭議的北方四島。 資料圖片


